

MAKNA *NAFS MUTHMAINNAH* DALAM SURAH AL-FAJR

AYAT 27

**(Studi Komparasi Penafsiran Muhammad Abduh dan Buya
Hamka)**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk memenuhi salah satu persyaratan

Dalam menyelesaikan program Sarjana Strata Satu (S-1)

Ilmu Alquran dan Tafsir



Oleh:

DYAH MUTHMAINNAH SAFITRI

NIM: E03215014

FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

SURABAYA

2019

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Dyah Muthmainnah Safitri
NIM : E03215014
Program Studi : Ilmu Alquran Dan Tafsir
Fakultas : Ushuluddin Dan Filsafat
Perguruan Tinggi : Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang ditujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Juli 2019

Pembuat Pernyataan,



DYAH MUTHMAINNAH SAFITRI
NIM. E03215014

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :
Nama : DYAH MUTHMAINNAH SAFITRI
NIM : E03215014
Judul : MAKNA *NAFS MUTHMAINNAH*
(STUDI KOMPARASI PENAFSIRAN MUHAMMAD
ABDUH DAN BUYA HAMKA)

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan.

Surabaya, 10 Juli 2019

Pembimbing I



Drs. H. Umar Faruq, MM
196207051993031003

Pembimbing II



Purwanto, MHI
197804172009011009

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Dyah Muthmainnah Safitri ini telah dipertahankan didepan
Tim penguji skripsi

Surabaya, 10 Juli 2019

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ushuluddin dan Filsafat


Studi Ilmu Alquran dan Tafsir




Dekan,


Dr. Kunawi Basyir, M.Ag
NIP. 196409181992031002

Tim Penguji:
Ketua


Drs. H. Umar Faruq, MM
196207051993031003

Sekretaris

Naufal Cholily, M.Th.I
198704272018011001

Penguji I


Dra. Hj. Khoirul Umami, M.Ag
197111021995032001

Penguji II


Mutamakkin Billah, Lc, M.Ag



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Dyah Muthmainnah Safitri
NIM : E03215014
Fakultas/Jurusan : Ushuluddin/Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir
E-mail address : dyhsafitri10@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul : MAKNA NAFS MUTHMAINNAH DALAM SURAH AL-FAJR AYAT 27
(Studi Komparasi Muhammad Abduh dan Buya Hamka)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 7 Agustus 2019

Penulis

(Dyah Muthmainnah Safitri)

1. *Konsep Jiwa Yang Tenang Dalam Surat Al-Fajr Ayat 27-30 Dan Implementasinya Dalam Kesehatan Mental (Analisis Bimbingan Konseling Islam)*. Fajar Nur Zulianto Skripsi Fakultas Dakwah dan Komunikasi UIN walisongo Semarang 2015. Dalam skripsi ini membahas tentang jiwa yang tenang merupakan keadaan tertinggi dari perkembangan spiritual. Jiwa yang tenang berada dalam keadaan harmonis, bahagia, nyaman dan damai. Jiwa ini berada dalam keadaan yang tenang karena mengetahui, walaupun terdapat kegagalan duniawi, hal ini akan kembali kepada Allah. Metode yang digunakan dalam metode *tahlili*.
2. *Konsep Jiwa Yang Tenang Dalam Alquran (Studi Tafsir Tematik)*. Arifatul Hikmah Skripsi Tafsir Hadis Fakultas Ushuluddin dan Filsafat UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta 2009. Hasil dari penelitian ini menyatakan bahwa *Muthmainnah* adalah ketenangan jiwa yang condong kepada nilai-nilai ketuhanan dan mengikuti petunjuk-petunjuk ilahi. *Muthmainnah* bisa diartikan sebagai jiwa yang ikhlas, yakin, beriman, dan juga jiwa yang ridha dengan ketentuan Allah dan yang tahu bahwa sesuatu yang menjadi bagiannya pasti akan datang kepada nya. Metode yang digunakan adalah *maudhu'i*
3. *Al-Nafs Al-Muthmainnah Dalam Q.S Al-Fajr Ayat 27-30 (Suatu Kajian Tafsir Tahlili)*, Sanar Skripsi Ilmu Alquran dan Tafsir Fakultas Ushuluddin filsafat dan Politik UIN alaluddin Makasar tahun 2013. penelitian ini menjelaskan bahwa *al Nafs al Muthmainnah* terbentuk dari keimanan yang total, tidak adanya keraguan sedikitpun dalam beragama. Dengan dasar keagamaan yang

1. Jenis Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian kepustakaan (*library reaserch*). Penelitian ini menggunakan sumber kepustakaan berupa artikel, jurnal, media massa, dan karya tulis guna mendapatkan data penelitian yang sesuai dengan pembahasan. Dimana teori yang sesungguhnya adalah alat yang akan diuji kemudian dengan data dan instrumen penelitiannya. Penelitian ini mencoba mengkaji ulang mengenai pemahaman tentang *nafs muthmainnah* dengan sudut pandang pemikiran dua mufasir. Dan kemudian data tersebut di kontekstualisasikan dengan kondisi dijamin sekarang.

Metode penelitian ini menggunakan metode pendekatan komparasi antara *mufasir* Muhammad Abduh dan Buya Hamka. Dimana kedua *mufasir* tersebut memiliki perbedaan dan cara pandang yang berbeda mengenai mahar. Kemudian penulis menyertakan pendapatnya diakhir pembahasan.

2. Sumber Data

Penelitian ini menggunakan penelitian (*Library Research*). Data untuk penelitian ini diambil dari artikel, buku, maupun dokumen, sehingga muncul sumber primer dan sekunder dalam teknik pengumpulan datanya. Begitu pula dalam proses dokumentasi yang mencari data mengenai hal-hal atau variabel yang berupa catatan, transkrip, buku, surat kabar, majalah, agenda dan sebagainya. Data peneitian ini menggunakan data penelitian kualitatif. Ada dua jenis data yang digunakan yakni data primer dan data sekunder. Adapun data primer adalah:

Metode dokumentasi adalah mengumpulkan berbagai data baik berupa catatan, buku, kitab, artikel, jurnal, dan lain-lain. Yang berhubungan dengan penelitian berdasarkan konsep-konsep kerangka penulisan yang telah dipersiapkan sebelumnya.

4. Teknik Analisis Data

Analisis data adalah pengorganisasian data dalam suatu pola. Penelitian ini menggunakan analisis deskriptif dengan menggunakan pendekatan analisis isi, yaitu penulis menganalisis kandungan yang ada pada keseluruhan teks agar diteliti agar dapat menguraikannya secara komprehensif.

Analisis data ini akan dilakukan dengan cara menyeleksi data-data baik data primer maupun sekunder. Data-data tersebut kemudian akan diklarifikasikan berdasarkan tema pembahasan maupun sub-tema. Selanjutnya data dari hasil klasifikasi akan di analisis dengan Teknik penulisan deskriptif dan memberikan penafsiran maupun kesimpulan terhadap hasil analisis.

5. Sistematika Pembahasan

Untuk mempermudah dalam penyusunan sebuah penulisan maka akan dilakukan pembagian penulisan sesuai pembahasan per-bab antara lain sebagai berikut:

Bab Pertama, berisikan pendahuluan yang merupakan gambaran secara umum dari keseluruhan pembahasan skripsi yang mengarah pada inti

pembahasan, yang meliputi: latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, telaah pustaka, metodologi penelitian.

Bab Kedua, landasan teori membahas *nafs muthmainnah* secara umum, meliputi pengertian *nafs muthmainnah* dan macam-macam *nafs muthmainnah*. Metode penafsiran, meliputi metode *tahlīfī* (Analisa), metode *ijma'ī* (global), metode *maudhu'ī* (tematik), metode *muqarran* (perbandingan). Dan membahas tentang tafsir *muqarrān* secara umum.

Bab Ketiga, membahas tentang biografi Muhammad Abduh dan Buya Hamka, meliputi latar belakang, perjalanan intelektual, karakteristik *Tafsir Juz 'Amma* dan *Tafsir al-Azhar*.

Bab Keempat, berisikan tentang komparasi penafsiran Muhammad Abduh dan Buya Hamka dan persamaan dan pembahasan.

Bab Lima, berisikan penutup yang meliputi kesimpulan dan saran.

bersemayam beberapa sifat terpuji seperti sifat iman, islam dan penyerahan diri terhadap *qada'* dan *qadar* Allah.

3. *Nafs Muthmainnah*

Dalam bahasa Arab, kata *muthmainnah* berasal dari kata *thamana* atau *tha'mana* yang mendapat tambahan huruf *ziyadah* berupa huruf hamzah menjadi kata *ithma'anna* yang berarti menenangkan atau mendiamkan sesuatu. Apabila disandarkan pada kata *qalbun* artinya tenang. Dan apabila disandarkan pada tempat atau ruang maka artinya berdiam diri.

Al-Nafs muthmainnah adalah yang telah diberi kesempurnaan kalbu, sehingga dapat meninggalkan sifat-sifat tercela dan tumbuh sifat-sifat baik. Dan selalu berorientasi kepada kalbu untuk mendapat kesucian dan menghilangkan segala kotoran sehingga dirinya menjadi tenang.

Jiwa yang tenang merupakan keadaan tertinggi dari perkembangan spiritual. Jiwa yang tenang berada dalam keadaan harmonis, bahagia, nyaman dan damai. Walaupun terdapat kegagalan duniawi, hal ini akan kembali kepada Allah. Jiwa yang mengalami penyucian diri terehdahap kendala yang menghalangi pikiran dan perasaan.

Dalam situasi lain, mereka yang memiliki sifat *nafs muthmainnah* ini, dapat menguasai diri dalam keadaan apapun, berfikiran rasional, mampu menciptakan keseimbangan dalam dirinya, hatinya tetap tenang dan tentram.

3. Langkah-langkah dalam Penafsiran Tafsir *Muqarrān*
 - a. Mengidentifikasi dan menghimpun ayat-ayat Alquran yang beredaksi mirip didalam Alquran sehingga diketahui mana yang mirip atau tidak.
 - b. Membandingkan ayat-ayat yang beredaksi mirip itu, yang berbicara satu kasus yang sama, atau dua kasus yang berbeda dalam satu redaksi yang sama.
 - c. Menganalisis perbedaan yang terkandung didalam berbagai redaksi yang mirip, baik perbedaan antara konotasi ayat, maupun perbedaan dalam penempatan kata dalam satu ayat.
 - d. Membandingkan pendapat mufasir tentang ayat yang dijadikan objek pembahasan.³⁹
4. Kelebihan dan Kekurangan Metode Tafsir
 - a. Kelebihan
 - a) Memberi wawasan penafsiran yang relatif lebih luas kepada pembaca bila disbanding dengan metode-metode yang lain.
 - b) Mendorong mufasir untuk mengkaji berbagai ayat dan hadis serta pendapat-pendapat mufasir yang lain.
 - c) Metode komparatif ini sangat berguna bagi mereka yang ingin mengetahui berbagai pendapat tentang suatu ayat.

³⁹ <http://www.academia.edu/MetodeTafsirMugarran>, (diakses pada tanggal 21 juni 2019, 11.09)

memuaskan dan statis. Akan tetapi, dari sekian banyak mahasiswa yang belajar di Universitas al-Azhar, mereka seakan menerima dengan metode dan sistem pembelajaran tanpa ada yang mengkritisi. Muhammad Abduh lah yang melontarkan kritik terhadap metode dan sistem pendidikan di Universitas al-Azhar. Beliau menganggap muatan belajar mengajar di Universitas al-Azhar hanya mengandalkan pendapat-pendapat ulama terdahulu saja tanpa ada usaha mencari, menelusuri, meneliti, membandingkan dengan paradigma, ide, dan gagasan keilmuan yang lain. Lalu Muhammad Abduh mencari guru di luar al-Azhar. Beliau bernama Syekh Hasan at-Tatil. Dari beliau inilah, Muhammad Abduh banyak belajar filsafat, matematika dan logika. Syekh Hasan at-Tawil adalah guru favorit dan yang sangat dikagumi Muhammad Abduh, karena Beliau mengajarkan kitab-kitab filsafat karya Ibnu Sina, logika karangan Aristoteles, dan lainnya. Karena kitab tersebut tidak diajarkan di Universitas al-Azhar. Selain Syekh Hasan at-Thawil, Karena kitab tersebut tidak diajarkan di Universitas al-Azhar. Selain Syekh Hasan at-Thawil, Muhammad Abduh juga mengagumi Muhammad al-Basyuni. Seorang pemathati sastra dan bahasa, yang tidak lazim diajarkan di Universitas al-Azhar pada saat itu.

Cukup lama belajar di Universitas al-Azhar. Pada tahun 1869, datanglah seorang ulama bernama Syekh Jamal al-Addin al-Afghani, yang pada waktu itu singgah di Istanbul. Dari sinilah, untuk pertama kalinya Muhammad Abduh berjumpa dengan Syekh Jamal al-Addin al-Afghani. Muhammad Abduh sangat tertarik dengan gurunya karena ilmunya yang dalam dan pola pikirnya yang sangat maju. Setiap kali al-Afghani berdiskusi

dengan Muhammad Abduhdan teman-temannya selalu meniupkan pembaharuan dan semangat berbakti kepada masyarakat dan berjihad memutuskan rantai ekolotan dan cara berfikir yang fanatik dan merubahnya dengan pola fikir yang lebih maju.

Pemerintah yang telah berpengalaman pahit dengan pemberontakan nasional pada tahun 1857 itu takut pada ide-ide yang progresif revolusioner, dan segera ia diberangkatkan dengan kapal pemerintah ke Seuz. Setelah itu mereka pun berangkat ke Kairo. Lalu ia sampai ke Universitas al-Azhar dan bertemu dengan para ilmuwan yang tingkat keserjanyaanya yang lebih tinggi dan juga para mahasiswa al-Azhhar. Diantara gagasan-gagasan progresifnya sangat membekas di kalangan cendekiawan Mesir terlihat pada diri Muhammad Abduh.

Pertemuan dengan Syekh Jamal al-Addin al-Afghani merupakan kesempatan terbaik untuk berguru, ia mendapatkan ilmu sekaligus mewarisi ide-ide gurunya. Dari Syekh Jamal al-Addin al-Afghani mendapat ilmu pengetahuan, diantanya ilmu filsafat, kalam, dan ilmu pasti. Muhammad Abduh merasa sedikit paham dan mengerti akan ilmu-ilmu yang didapatkan dari Syekh Jamal al-Addin al-Afghani yang menyebabkan Muhammad Abduh puas. Dari gurunya tersebut Muhammad Abduh tidak hanya menemukan metode pembelajaran yang dicari, dan seperti yang dikatakan Syekh Jamal al-Addin al-Afghani bahwa telah melepaskannya dari kegoncangan jiwa yang dialaminya. Adaknya inilah yang membuat

yang Hamka gunakan untuk mengapresiasi pemikirannya tentang pendidikan Islam.

- c. *Tasawuf Modern* (1983), karya ini merupakan kumpulan artikel yang dimuat dalam majalah pedoman Masyarakat antara tahun 1937-1940.
- d. *Ayahku; Riwayat Hidup Dr. Haji Amrullah dan perjuangan Kaum Agama di Sumatera* (1958). Buku ini berisi tentang kepribadian dan sepak terjang ayahnya.
- e. *Tafsir Al-Azhar Juz 1-30*, merupakan karyanya yang paling monumental. Kitab ini mulai ditulis pada tahun 1962. Sebagian tafsir ini diselesaikan didalam penjara, yaitu ketika beliau menjadi tahanan antara tahun 1964-1967.
- f. *Sejarah Umat Islam Jilid I-IV* (1975). Buku ini merupakan upaya untuk memaparkan secara rinci sejarah umat Islam, yaitu mulai dari Islam era awal, kemajuan, kemunduran Islam pada abad pertengahan. Ia pun juga menjelaskan tentang sejarah masuk dan perkembangan Islam di Indonesia.
- g. *Kedudukan Perempuan dalam Islam* (1973). Buku ini membahas tentang perempuan sebagai makhluk Allah yang dimuliakan keberadaannya.
- h. *Kenang-Kenangan Hidup Jilid I-IV* (1979), buku ini merupakan autobiografi Hamka
- i. *Revolusi Pemikiran, Revolusi Agama, Adat Minangkabau Menghadapi Revolusi, Negara Islam, Sesudah Naskah Ranville, Muhammadiyah*

menerimanya. Sekalipun jika dalam keadaan miskin, mereka akan senantiasa bersabar; tidak menjulurkan tangannya kepada sesuatu yang bukan haknya, tidak melakukan perbuatan rendah.

Jiwa yang ada pada dirinya (*Nafs Muthmainnah*) juga tidak sedikitpun merasa terganggu dengan berbagai keinginan hawa nafsunya yang memiliki kecenderungan menggapai apapun keinginan atas dirinya sendiri.

Dijelaskan pula oleh Muhammad Abduh, bahwa Allah menyeru mereka dengan sebutan jiwa, seperti yang ada di dalam QS.al-Fajr ayat 27. Mereka tidak diseru dengan sebutan “manusia” dikarenakan manusia masih memiliki sisi biologis yang lebih mengacu kepada tabiat hewani. Dimana kedudukan mulia ini tidak serta merta membiarkan tabiatnya menguasai jiwanya.

Muhammad Abduh mengupas rinci tentang kepuasan *nafs muthmainnah* karena ketenangan mereka berdiam diri disisi Tuhannya. Tuhannya yang ridha dan mereka (*nafs muthmainnah*) yang diridhai. Membuat mereka seolah-olah dengan predikat (*nafs muthmainnah*) diangkat ke tempat tinggi yang paling mulia. Ketenangan atas dirinya berdiam bersama keyakinan terhadap Tuhannya.

2. Buya Hamka

Dalam penafsiraanya, mengenai *Nafs Muthmainnah*. Buya Hamka tidak langsung menjelaskan dan memperinci secara langsung ayat tersebut dari dalam ayat yang bersangkutan (QS.al-Fajr ayat 27), melainkan menghubungkannya dengan beberapa ayat-ayat yang ada pada surat lain dalam Alquran yang tentunya masih memiliki ketersambungan dengan ayat yang

bersangkutan. Dengan metode seperti ini, pemaparan tentang tafsiran Buya Hamka bisa dibilang mampu meluas karena tidak hanya berpijak pada satu ayat dan beberapa ayat dalam satu surat yang sama.

Berkesinambungan jelas bagaimana Buya Hamka menghubungkan penafsiran dari apa yang telah dijelaskan dalam QS. Yusuf ayat 53 dengan apa yang ada di dalam QS. Al-Qiyamah ayat 2. Awal penjabaran tentang tingkatan-tingkatan tertentu yang mana harus seseorang lalui terlebih dahulu sebelum menuju tingkat *nafs nuthmainnah* atau ketenangan jiwa. Dimana *nafsul amarah*, adalah yang menjadi tingkatan pertama yang akan selalu mendorong kita untuk berbuat sesuatu di luar pertimbangan ketenangan akal.

Akal yang masih diselimuti nafsu setan yang jika tidak berhati-hati mampu secara perlahan menjerumuskan manusia pada lembah kesesatan. Apabila seseorang tidak mampu menahan *nafsul amarah*, maka tibalah penyesalan atas dirinya sendiri. Adalah *nafsul lawwamah*, penyesalan diri sendiri atau yang biasa disebut “tekanan batin” sehingga kerap dipenuhi rasa berdosa.

Selain menghubungkan ayat yang bersangkutan (QS.al-Fajr ayat 27) dengan ayat lain yang berada pada lain surat, Buya Hamka juga menghubungkan keterkaitan ayat yang bersangkutan dengan riwayat sahabat Rasulullah SAW.; sebagai pendukung dan pelengkap diluar Alquran.;

‘Amr bin al-‘Ash (Hadis mauquf) “Apabila seorang hamba yang beriman akan meninggal, diutus Tuhan kepadanya dua orang malaikat, dan dikirim beserta keduanya suatu bingkisan dari dalam syurga. Lalu kedua

malaikat itu menyampaikan ketanya: “Keluarlah, wahai jiwa yang telah mencapai ketentramannya, dengan ridha dan diridhai Allah. Keluarlah kepada Roh dan Raihan. Tuhan senang kepadamu, Tuhan tidak marah kepadamu.” Maka keluarlah Roh itu, lebih harum dari kasutri.”

Setelah menghubungkannya dengan kedua hal tersebut (ayat yang ada pada surat lain dan riwayat sahabat Rasulullah), Buya Hamka juga melengkapinya lebih lengkap lagi dengan ayat penerus setelah ayat yang bersangkutan (QS.al-Fajr ayat 27) dengan QS.al-Fajr ayat 28-30.

Dalam tafsir al-Azhar karya Haji Abdul Malik bin Abdul Karim Amrullah, beliau menjelaskan seseorang yang mampu sampai kepada derajat *nafs muthmainnah* (jiwa yang tenang) adalah mereka yang telah berhasil menempuh kedua tingkatan tersebut. Ketika manusia telah mencapai titik *nafsul lawwamah*, artinya mereka telah berada di persimpangan jalan. Persimpangan jalan yang menentukan seseorang tersebut mendapatkan ketenangan jiwa menjadi lebih baik atau malah sebaliknya, merasa celaka karena keterlanjuran. Karena pengalaman tersebutlah yang nantinya akan dikatakan apakah seseorang benar-benar mampu naik derajat sebagai *nafs muthmainnah*. Jiwanya menjadi selaras sempurna dengan kehendak Allah SWT, ketenangan tingkat tertinggi bagi seseorang ketika telah mencapainya secara sempurna. Allah memanggil jiwanya sebagai kasih sayang dimana seseorang tersebut telah benar-benar mencapai keyakinan bertawakkal kepada Allah SWT.

B. Persamaan dan perbedaan penafsiran Muhammad Abduh dan Buya Hamka tentang *nafs muthmainnah*

1. Metode Penafsiran Muhammad Abduh dan Buya Hamka

Setiap mufasir memiliki metode mereka masing-masing dalam memaparkan tafsiran. Latar belakang keilmuan, kondisi masyarakat, sosial, dan politik, agama, madzhab pada tiap mufasir yang menyebabkan terjadinya perbedaan baik secara metode dan penafsiran. Terdapat persamaan dan perbedaan diantara kedua metode dari kedua mufasir tersebut.

Dari kedua mufasir diatas, terdapat beberapa persamaan yakni Muhammad Abduh dan Buya Hamka sama-sama menggunakan metode tahlili (global). Kedua mufasir tersebut menyerkatkan ayat dan menafsirkan secara rinci dan jelas. Hal tersebut memudahkan bagi para pembaca untuk memahami maksud dari setiap kata yang terdapat dalam Alquran.

Kesamaan selanjutnya yang terdapat pada kedua mufasir tersebut adalah terlihat dari corak penafsirannya. Kedua mufasir menggunakan corak *al-adhabi wal ijtima'i*, yakni corak yang berorientasi pada sastra budaya kemasyarakatan. Dan salah satu tokoh yang menggagas kemunculan corak tafsir *al-adhabi wal ijtima'i* adalah Muhammad Abduh.

Dalam menafsirkan ayat Alquran, Muhammad Abduh dan Buya Hamka menafsirkan ayat Alquran sesuai dengan *tartib mushaf*, urutan surah dan ayat sebagaimana yang tercantum dalam Alquran dari surah al-Fatihah diakhiri dengan surah an-Nas.

Selanjutnya, terdapat perbedaan antara kedua mufasir dalam memaknai kata *nafs muthmainnah* yang ada didalam QS. al-Fajr ayat 27 yang mana Muhammad Abduh dalam tafsirnya memanifestasikan tentang *nafs muthmainnah* sebagai seorang hartawan yang senantiasa bersyukur, tidak mengambil sesuatu selain yang menjadi haknya. Atau, apabila mereka orang yang miskin, mereka senantiasa bersabar; dan tidak mengabaikan apa saja yang dapat dilakukan guna mengurangi penderitaan orang miskin yang lainnya. Kalaupun tidak mampu menolongnya dengan harta benda, minimal ia menolongnya dengan ucapan yang menghibur.

Berbeda dengan Buya Hamka yang dalam tafsirannya beliau menafsirkan *nafs muthmainnah* sebagai jiwa yang telah mencapai puncak ketenangan tertinggi yang mana sebelum mencapainya, seseorang harus lebih dulu digembleng oleh pengalaman dan penderitaan. Melewati dua tingkatan sebelum *nafs muthmainnah*, yakni *nafs amarah* dan *nafs lawwamah*.

Berikut adalah tabel perbandingan antara Muhammad Abduh dan Buya Hamka dalam menafsirkan *nafs muthmainnah* dalam QS. al-Fajr ayat 27.

Tabel 4.1

Komparasi penafsiran QS. al-Fajr ayat 27	Mufasir	
	Muhammad Abduh	Buya Hamka
Metode	a. Menggunakan metode tahlili, menafsirkan secara rinci pada setiap penafsirannya b. Menafsirkan menggunakan tartib mushafi c. Menggunakan corak penafsiran <i>al-adhabi wal ijtima'i</i>	a. Menggunakan metode tahlili, menafsirkan secara rinci pada setiap penafsirannya b. Menafsirkan menggunakan tartib mushafi c. Menggunakan corak penafsiran <i>al-adhabi wal</i>

	<p>d. menggunakan bentuk penafsiran <i>bi al-Ra'yi</i> . dan tidak jarang beliau mencantumkan <i>asbabun nuzul</i> dari suatu ayat.</p>	<p><i>ijtima'</i>, tidak jarang beliau juga memasukkan pendapat Ulama dalam menafsirkan.</p>
Penafsiran	<p>a. Sama-sama menjelaskan seorang yang telah mencapai tingkatan <i>nafs muthmainnah</i>, ia akan berserah kepada Allah setelah semua proses dan cobaan yang telah dilewatinya. Abduh juga menjelaskan seorang akan menerima dan bersabar ketika diberikan oleh Allah cobaan dan tetap berjalan pada jalan-Nya. Tetap kuat meskipun telah diguncangkan oleh kecenderungan hawa nafsunya.</p> <p>b. Namun terdapat perbedaan pada kedua mufasir ini dalam menafsirkan makna <i>nafs muthmainnah</i>. Dalam <i>Tafsir Juz 'Amma</i>, Muhammad Abduh menafsirkan <i>nafs muthmainnah</i> sebagai seorang dermawan yang memantapkan senantiasa bersyukur atas segala yang telah diberikan Allah kepadanya. Tidak mengambil sesuatu yang menjadi haknya. Tidak menolak memberikan sesuatu kepada yang berhak menerima, senantiasa mencurahkan perhatiannya kepada anak yatim dan orang yang tidak mampu. Dan apabila ia tidak kaya, ia tetap berusaha menjadi orang yang bermanfaat bagi</p>	<p>a. Tidak jauh berbeda dengan penjelasan Muhammad Abduh, Buya Hamka dalam tafsirnya juga menjelaskan bahwa seorang yang telah mencapai tingkatan nafsu tertinggi yakni <i>nafs muthmainnah</i>, ia akan berserah diri kepada Allah. Setelah digembleng oleh berbagai macam pengalaman dan penderitaan. Tetap bersyukur ketika ia diberi kenikmatan dan bersabar ketika Allah memberinya cobaan.</p> <p>b. Dan menurut Buya Hamka, yang dinamakan <i>nafs muthmainnah</i> adalah seorang yang telah mencapai tingkatan nafsu tertinggi, dimana ia merasa tenang dan damai, merasa ia telah bersanding dengan Allah setelah melewati berbagai macam tingkatan sebelumnya.</p>

2. Dari pemaparan pada bab sebelumnya, dapat diketahui bahwasannya perbedaan penafsiran tentang *nafs muthmainnah* oleh Muhammad Abduh dengan memanasikan seorang dermawan yang selalu bersyukur atas apa yang dimilikinya dengan tidak menolak untuk memberikan hartanya kepada orang yang membutuhkan, dan Buya Hamka menafsirkan *nafs muthmainnah* adalah seorang yang telah melewati banyak cobaan dan rintangan hingga mencapai tingkat ketenangan jiwa yang paling tinggi, tidak takut apapun yang berurusan dengan dunia. Sedangkan persamaan kedua mufasir diatas yakni menjelaskan bahwa orang yang telah mencapai jiwa yang paling tinggi tidak akan takut apapun karena telah merasa Allah sangat dekat dengannya.

B. Saran-saran

Pada penelitian ini, terdapat saran yang harus dicermati dan ditindaklanjuti. Dari pembahasan dan kesimpulan diatas, penulis ingin memberikan saran untuk merefleksi kebelakang kemudian untuk proses kedepan, semoga ini menjadi saran yang membangun.

1. Untuk penelitian selanjutnya yang membahas *nafs muthmainnah* agar memperbanyak buku-buku yang bersangkutan dengan penelitian yang diteliti. Karena penulis menyadari dalam penulisan skripsi ini terdapat banyak kekurangan dalam segi penulisan. Sehingga untuk penelitian selanjutnya yang berkaitan dengan *library reaserch* (kepuustakaan) atau yang meneliti tentang *nafs muthmainnah* dapat memiliki buku-buku rujukan utama yang diteliti dan memahami apa isi kandungan buku tersebut.

- Hamka. 1974. *Kenang-kenangan Hidup*. Jakarta: Bulan Bintang.
- Irwanto. 1991. dkk., *Psikologi Umum*, Jakarta: PT. Gramedia Pustaka Umum.
Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) Online
- Katsir, Ibnu. 1993. *Tafsir Ibnu Katsir*. Jilid, 8. Surabaya: Pt Bina Ilmu.
- Khaeruman, Badri. 2004. *Sejarah Perkembangan Tafsir Alquran*,. Bandung: Pustaka Setia.
- Majmuddin, *Pendidikan Hati*. 2008. Jakarta: Kalam Mulia.
- Masnawi. 2007. Joko Suharto bin. *Menuju Ketetenangan Jiwa* cet, 1. Jakarta: Rineka Cipta. 2007.
- Muhammad, Zulkifli bin dan Sentot Budi Santoso. 2008. *Wujud*. Solo: CV Mutiara Kertas.
- Munawir, Ahmad Warson. 1984. *al-Munawir Kamus Arab Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Progresif.
- Najati, Muhammad Usman. 2002. *Solusi Krisis Keruhanian Manusia Modern*. Jakarta: Paramadina.
- Najati. 2006. Muhammad Usman *Ilmu Jiwa dalam al-Quran*. Jakarta: Pustaka Azzam.
- Nizar, Samsul. 2008. *Memperbincangkan Dinamika Intelektual dan Pemikiran Hamka tentang pendidikan Islam* Jakarta: Kencana Predana Media Group.
- Shihab, M. Quraish. 1992. *Membumikan al-Quran: Fungsi dan Pesan Wahyu dalam Kehidupan Masyarakat*. Cet 1. Bandung: Mizan.
- Shihab, M. Quraish. 1994. *Studi Kritis Tafsir al-Manar*. Bandung: Pustaka Hidayah.
- Smith, Magharet . 2000. *Pemikiran dan Doktrin Mistis Imam al-Ghazali*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Syauqi, Rif'at. 2002. *Rasionalitas Tafsir Muhammad Abduh*. Jakarta: Paramadina.
- <http://gadneh.wordpress.com/2009/02/16/cinta.alquranulkarim>.
- <http://www.academia.edu/MetodeTafsirMuqarran>